



Córdova Morales Adonis Omar

Dr. Jiménez Ruiz Sergio

Ensayo

Antropología Médica II

2do. semestre

“C”

PASIÓN POR EDUCAR

Comitán de Domínguez Chiapas a 16 de marzo del 2023

Orígenes de la antropología

Daremos inicio este ensayo con un llamado síndrome inflamatorio crónico en mice-tomo o micetoma este es una enfermedad causada por el hongo esto es un resultado por actinomimios que habitan en los suelos húmedos y ricos en materiales orgánicos en descomposición esto tuvo una evidencia en la época prehispánica que este devela el hecho de realizar investigaciones en la historia de la medicina y al conceptualizar la enfermedad y las prácticas médicas nos permite construir una identidad misma, en ciertas enfermedades en la época prehispánica el modo de relacionarlos por un poder sobre natural y finalmente de prácticas médicas donde tiene un papel muy importante la investigación histórica, ya que esta ha podido relacionar o ah tratado de explicar la presencia de algunas enfermedades mediante a algunas figuras prehispánicas, por ejemplo en el tiempo cuando éramos politeístas venerábamos a Tláloc que era el dios del agua y al relacionarlo con las enfermedades podíamos decir hoy en día que es la asticis. Roberto Campos y María Coronado fueron uno de los principales investigadores de famoso empacho este nombre se le dice de una forma coloquial pero en términos médicos es “indigestión, dispepsia y enteritis” de forma tradicional la forma de curar el empacho es por procedimientos manuales e incluso rituales religiosos en comunidades las personas que llevan a cabo estos rituales son personas de mayor edad y por supuesto tienen que tener una procedencia cultural indígena, la antropología medica se encarga de aplicar de ciertos conceptos y prácticas a la interpretación de procesos de cambios e ideas de acción y valores para poder ejercer en la medicina el enfoque que se le da por los antropólogos dictan su manera de verla tan así que en un momento los Griegos y los romanos mostraron un gran interés por los usos y costumbres de pueblos diferentes a los suyos y principalmente fue con los pueblos de acá porque somos un lugar pluricultural llenos de muchas adversidades e incluso podría decir que ningún historiador ha podido descubrir todas las etnias que hay acá un punto muy impórtate es que no todos los lugares tienen las mismas formas de hacer sus famosos rituales o limpieas ya que cada lugar hace con los utensilios cercanos o cosas que tengan a su disposición de una manera más práctica cuando llegan los españoles llegaron con una idea de facilitar la innovación del cristianismo y consolidar su demonio cultural, uno de los misioneros de la antropología fue José de Acosta quien fue el que le da el nombre de historia moral para juntarla con la historia natural basado en los usos y costumbres que se les da a cada por cada jefe de comunidad los principales son la “observación directa, participación social, estudio edénico y dominio del habitad y las participaciones culturales “

estos son métodos propios de la indignación antropológica. Norman Scutch contrasta el concepto de antropología médica y el respalda a capa y espada la reflexión del hombre después del William Rivers habla sobre el método genealógico su principal obra es la medicina, magia y religión otro autor principal fue Florrest Clements quien aportó la hechicería, quebrantamiento del tabú, pérdida del alma y instrucción de un espíritu pero Edward Wellin, hace notar incongruencias teóricas de la antropología de Clemens pero Robert Redfiel comparte las ideas de Rivers y Clemens y además les comparte con Manuel Gamio y en 1932 la universidad de California publica un ensayo de la monografía, conceptos primitivos de la enfermedad y todo esto por Forest. La cultura andina prehispánica estaba muy integrada a la naturaleza y por ello nacieron concepciones metafísicas fuego-aire-agua, el mundo ideológico se expresa a través de mitos y creencias pero la cosmovisión cósmica respecto a sus orígenes y destino les permitió tener una interpretación característica del tiempo y espacio pero la medicina en la América prehispánica puede verse reflejada en la cosmovisión mágica religiosa ya que mantienen sobre el fenómeno la enfermedad y sus costumbres terapéuticas ya que estaba muy integrada a la naturaleza y de ahí nacieron sus conceptos metafísicos esta se expresa a través de mitos y creencias, la teología prehispánica era oanteísta y politeísta absorbida por el medio cultural en contexto y vinculaban los catalicismos y las enfermedades con el poder de sus famosos "apus" estos eran sus Dioses poderosos este se dividían en 3 " el mundo de los dioses (hanan pacha), el mundo habitado por hombres (Kay Pacha) y el mundo subterráneo o de los muertos (Ukupacha)" existió una pareja Ometecuhtli gestaba a los 4 meses cardinales y esto tenía relación con la génesis del universo mesoamericano el universo se distribuía de una manera vertical esto se encontraba en la región del inframundo se distribuía a sus 3 mundos cósmicos el mundo celeste (trece cielos) el mundo terrenal y el inframundo su organización de cosmos maya eran representado por 5 árboles sagrados y sus respectivas divinidades que eran los que conectaban el cielo y la tierra en ese tiempo se le daban ofrendas específicas a cada Dios por el orden de creación del mundo por ejemplo un pescado (el mundo acuático), un ciervo (la tierra), un pavo (el cielo), una flor (el fuego) y una mazorca de maíz (los seres humanos) en ese tiempo existían Dioses buenos que hacían el bien (riqueza, salud y amor y por supuesto también habían malos que atraían a las enfermedades esto se diferenciaba ya que podían dañar, poseer, penetrar objetos e incluso sacarte el alma los incas tenían una idea individualista de la tierra la tierra era el centro del universo, los Dioses nahuas protegían y mantenían la vida humana sobre la tierra, ometeoti era el de la fertilización, la diosa madre cuidaba del embarazo y el parto un

dato muy interesante fue que la cultura maya Quiché también fue politeísta y panteísta. Los antiguos americanos consideraban que la posesión de los seres celestes se manifestaba como una enfermedad caliente llamados por seres del inframundo era de manera fría. Las enfermedades autóctonas se conocieron por su causalidad y por sus características de semiología y la nosografía en otras palabras la nomenclatura de las enfermedades era por supuestos agentes causales existían enfermedades endémicas produciendo ocasionalmente brotes de epidemias los mexicanos conocían estos fenómenos y las designaban como temoxti y a los contagios como temauhucoliztli. En todas las culturas humanas existen sujetos con aptitudes para interpretar sueños y profecías y el desplazamiento de los astros esta sabiduría era empírica y era transmitida ancestralmente y como dijimos en el artículo es más frecuente en comunidades y las personas o sujetos que hacen esto son personas de mayor edad y origen indígena, el poder político pertenece a la elite de chamanes y curanderos las alucinaciones sensoriales con altos alucinógenos ya que bebían con el enfermo el tianquiztli es un lugar donde se ofrecen hierbas, minerales o lo que decía sus propiedades curativas y la magia se define por sistemas de creencias y prácticas que actúan a distancia y que influyen sobre los fenómenos naturales. El ser humano es una unidad compleja puesto que en el incluyen las dimensiones biológicas y socioculturales por lo tanto es muy valiosa sus consideraciones y el científico Edgar Morín él dijo que para entender al ser humano hay que jugar a su dimensión cultural de una igual manera las ideas de Cole el expresa que las culturas es un medio único de las existencias humana y es una herramienta para ser expresado o caracterizado de una forma más relevante, esta cuestión es significativa para el análisis del proceso formativo de un médico general puesto que cada quien es objeto de su estudio, también debe de tenerse en cuenta la educación médica ya que esta esta atravesando una etapa de cambios pues su reto es formar a nuevos capacitantes de la historia de la medicina de una manera adecuada y actualizada y lo principal es fomentar el apego médico-paciente hechicería y la brujería son poderes para hacer el mal o hacerle el mal a una persona para lograr los propósitos de la medicina Cubana se demanda tener en cuenta la esencia del hombre y entonces resulta indispensable en los contenidos informativos donde el hombre se puede desarrollar de manera tranquila un punto relevante es el culto de los muertos ya que esta es una manifestación viva en el mundo contemporáneo, para poder comprender al ser humano hay que ser de una manera holística ya que la antropología tiene de la ,ano otras ciencias que le ayudan las cuales son la psicología, pedagogía entre muchas más existe una teoría donde reafirma la necesidad de estudiar al ser humano en su proceso mente-cuerpo-cultura

para terminar este último tema tiene una gran relevancia ya que está en la formación de un profesional apasionado responsable y comprometido con un mejor desempeño comunitario y no solo en lugares urbanos si no también en lugares como rurales ya que ahí también necesitan los principios d la medicina en forma familiar para llegar a esto se debe de brindar en la atención médica y entender la actuación del ser humano como sujeto social consistente.

Bibliografías

Espinosa-Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. *Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social*, 47(3), 233-235.

Acosta, J. Aosti, H., Gozalo Aguirre, B.. (2012). Nace la antropología 13-75

Frisancho Velarde, Ó. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. *Acta medica peruana*, 29(2), 121-127.

Querts Mendez, O; Orozco Hechevarria, O; Montoya Rivera, J, Beltran, Moret, M. & caballero Herrera M. y (2013) consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional de medico general. ME; SAA17(10),7021-7030